

PROFOUND
FRIENDSHIP

深厚的友谊

朝鲜抗日独立运动论文及史料

潘石英 主编

世界知识出版社

深厚的友谊

海南省环太平洋研究会

潘石英 主编

上编：中国抗战与朝鲜独立运动

下编：中共报刊论朝鲜独立运动

世界知识出版社

1992年9月

158-15
(京)新登字 021 号

责任编辑:张光勤

封面设计:丁 品

深厚的友谊

潘石英 主编

世界知识出版社出版发行

(北京东单外交部街甲 31 号 邮政编码:100005)

中央党校印刷厂排版印刷 新华书店经销

850×1168 毫米 32 开本 印张:17.125 字数:上编 90000 下编 340000 全书 430000

1993 年 1 月第 1 版 1993 年 1 月第 1 次印刷 印数:1—2000 册

ISBN 7-5012-0556-6/K·121 定价:10.00 元

目 录

序言	(1)
----------	-----

上编 中国抗战与朝鲜独立运动

第二次国共合作期间的朝鲜独立运动	潘石英(7)
中共领导人与朝鲜独立运动	曹文奇(15)
中国抗日战争期间关内地区朝鲜反日 独立运动	杨昭全 孙玉梅(27)
大韩民国临时政府诸问题探略	余建华(43)
试评上海时期的大韩民国临时政府	孙科志(57)
金九与上海临时政府	吴仲明(70)
关于朝鲜共产党的成立及在上海的活动	崔志鹰(83)
韩国临时政府在重庆的反日独立活动纪略	杨副军(90)
朝鲜独立运动在吉林的发展 及其特点	李澍田 元时熙 蔡永铨(102)
东北抗日武装斗争与朝鲜革命军	朴昌昱(113)
震惊世界的义举	崔龙水(127)

下编 中共报刊论朝鲜独立运动

金贞淑 收集 崔龙水 编辑

一、总论	(139)
二、对重大事件的评论及纪念活动	(195)

三、对韩国临时政府的评论及消息	(317)
四、对政党、团体的评论及消息	(347)
五、军事评论及战场消息	(421)
六、东方反法西斯代表大会	(526)

序 言

本世纪上半叶,在中国曾经发生过一件迄今仍然鲜为人知的事件,这就是流亡中国的朝鲜民族优秀儿女所进行的长达 36 年之久的朝鲜独立运动。

日本帝国主义者侵吞整个朝鲜半岛之后,朝鲜民族的优秀儿女纷纷来到中国,在上海建立了韩国临时政府,以后随着抗战形势的发展,转移到重庆。朝鲜志士还在中国建立了自己的军队,与中华民族同仇敌忾,并肩抗日,活跃于正面战场和敌后战场,足迹遍及广大城市与乡村地区。孙中山先生、当时的中国政府和中国共产党,都毫无例外地给予朝鲜独立运动以无私的援助;而朝鲜独立运动也从一个侧面支持与推进了中国的全民族抗战。这种事件,在中国历史上可以说是绝无仅有的,在世界历史上也并不多见,它已经作为中华民族与朝鲜民族友好关系的重要篇章而载入史册,传为佳话。

从历史学的角度看问题,朝鲜独立运动与中

国近代史、朝鲜近代史、抗日战争史以及第二次世界大战史都有着密切的联系,但又非上述诸史所能取代。历史跨度长达36年的朝鲜独立运动有它自身的发生与发展的主客观条件,有它自己的历史经验,无疑是一个具有独立研究对象与研究价值的历史学课题。同时,中国作为朝鲜独立运动的主要载体,它的研究角度自然地具有客观与公正的性质,这也是其他任何一方所难以取代的。然而,由于种种因素的制约,国内研究这个课题的学者为数甚少,研究工作也还处于地区性、事件性和资料性的阶段,缺乏应有的总体性研究和理论深度。与国际范围的研究水平相比较,已经出现了一定的距离。至于面向民众的宣传则做得更少。以至于有些学者担心随着时间的流逝,朝鲜独立运动这段历史,将有可能成为一个被人遗忘的角落。

为了推动国内学者进一步研究朝鲜独立运动史及其与中国抗日战争的关系,海南省环太平洋研究会、四川省哲学社会科学学会联合会、重庆市哲学社会科学学会联合会联合发起和举办的“中国抗战与朝鲜独立运动学术研讨会”,于1992年9月在重庆举行。来自北京、上海、四川、吉林、辽宁、海南的学者聚集一堂,各抒己见,开展学术交流,探讨了一些学术问题。这是我国第一次在全国

范围内研讨朝鲜独立运动历史的学术聚会。不能说这次会议有多少重要的研究成果,但可以认为这是一个良好的开端。与会学者殷切期望,今后应当进一步创造条件,大力推进朝鲜独立运动的研究工作。这本书的上编,就是与会学者在重庆研讨会上发表的学术论文。把这些论文集于一册,读者便可由此了解到朝鲜独立运动史的一般面貌,以及看出当前研究工作的大体水平。这本书的下编,是本世纪三四十年代中共报刊对朝鲜独立运动的报导和论述,这次经过适当的分类归纳与编辑之后系统发表,读者便可从中看到中国共产党人对朝鲜独立运动坚决支持的立场和热忱帮助的态度。这本书所提出的观点未必都是无可挑剔的,但书中的史料却是丰富而可信的。我认为,研究历史最重要的就是掌握充分而可靠的史料。

第二次世界大战结束后,一纸《雅尔塔协定》造成了朝鲜半岛的分裂。这是不幸的。朝鲜半岛的分裂,是超级大国强加于朝鲜民族的产物。它违背了朝鲜人民的意志,也不符合中国人民的愿望。现在,世界范围的冷战已经结束。不久前,朝鲜半岛北南双方签署了《和解、互不侵犯、合作与交流协议书》,中国与韩国建立了正式外交关系。这两件大事标志着“雅尔塔体制”在亚洲的最终崩溃。

东北亚格局已跨进了一个崭新的发展阶段。在这样的形势下面，朝鲜独立运动研究工作将会出现新的局面。我深信，这方面的研究工作者将是大有可为的。

让历史告诉未来：中华民族与朝鲜民族之间世世代代地友好下去，不仅存在着深厚而坚实的历史基础，而且已经展现并将继续展示出广阔的前景！

潘石英 谨识

1992年9月于北京寓所

上 编

中国抗战与朝鲜独立运动

第二次国共合作期间的 朝鲜独立运动

潘 石 英^①

1910年8月29日日本帝国主义宣布“日韩合邦”，公然吞并了整个朝鲜半岛。在这之后，朝鲜民族的优秀儿女流亡中国，在中华大地上组织临时政府及武装部队，展开了一场轰轰烈烈的抵抗日寇侵略、争取民族独立的救亡运动，直到1945年日本侵略者无条件投降，历时36年。这场发生于20世纪上半叶的重要事件，在中国历史上是绝无仅有的，在亚洲和世界历史上也极为罕见。朝鲜独立运动在中国的发生和发展，已经成为中朝人民以鲜血凝成友谊的又一证据而载入史册，传为佳话。本文拟就第二次国共合作以后的史实，从一个侧面探讨中国人民支持朝鲜独立运动的广泛性。

在中国现代历史上，中国国民党与中国共产党曾经有过两次合作。第一次国共合作以孙中山先生在广州主持召开的中国国民党第一次全国代表大会为标志，促成了从1924年到1927年初以反帝反封建为国共两党共同政治目标的中国革命高潮。不幸的是这次合作于1927年春发生破裂，其后果是导致一场长达10年之久的中国国内战争。

日本帝国主义吞并朝鲜之后，侵略魔爪直接伸向中国。自1931年到1937年，日本侵略者武装占领了中国东北三省以及华

^① 本书主编。研究员。军事科学院战略研究部一室副主任，海南省环太平洋研究会副理事长、学术委员会主任。

北部分地区。以“七·七”芦沟桥事变为开端，日本占领军采取了更为严重的步骤，开始了大规模的侵华行动。在这种形势下，中日两国民族矛盾已经上升为主要矛盾，国内政治关系发生重大变化，在“停止内战，一致抗日”的口号下，中国国民党与中国共产党实行第二次合作，从而实现了中华民族的全面抗战。

中国抗日战争与朝鲜独立运动具有同一个政治目标——驱逐日本侵略者。因此，在全面抗战形成后，中朝两国人民便有可能在更大范围和更高层次上携手合作，从而将抗日斗争推向新的阶段。如果说在这之前中国对朝鲜独立运动的支持还不够普遍不够广泛的话，那末在全面抗战形成后，中国人民对朝鲜独立运动的支持和援助则遍于全国，普及于各阶层各党派，特别是在山海关以内的广大地区，出现了前所未有的新局面。

(一)

首先是政治上的全面支持。朝鲜抗日志士在华党派团体甚多，但政府组织只有一个，即成立于1919年的大韩民国临时政府。临时政府成立伊始，就得到中国的支持。到30年代末40年代初，对韩国临时政府的支持与援助趋于全面和深入。中国国民党连续制定各种援助方案，如《对韩国在华革命力量扶助运用指导方案》、《扶助朝鲜复国运动指导方案》、《援助朝鲜革命案要略》、《处理韩国问题之原则》等，并逐步付诸实施。上述方案提出，对朝鲜在华各革命团体予以积极的扶助，壮大其复国力量，重建完整之独立国家，并确定了“先他国而承认韩国临时政府”之原则；^①对朝鲜在华革命力量的扶助“多党即为多党之运用，不必固执一党”；对韩国临时政府须使其能容纳在华所有革命党派，“不采一党包办之政

^① 秋宪树：《韩国独立运动》（一），第673—674页。

策”。^①

第二次国共合作后，中国共产党再次取得合法地位，从而有可能加强自己对朝鲜独立运动的支持。当时在重庆工作的董必武曾以八路军名义向朝鲜“三·一”殉难烈士致哀。^②周恩来、董必武等领导人经常出席韩国独立政府的活动。周恩来还担任了中韩文化协会名誉理事。^③在1942年中韩文化协会成立时，临时政府主席金九等出席，宋美龄、孙科、周恩来、冯玉祥等到会。蒋介石发表祝词，孙科、周恩来等发表演说。周恩来在演说中指出：“记得在学生年代和在黄埔时代以及革命军队中，都曾和韩国的同志们同过事。韩国人民的勇敢牺牲精神是大家目睹的事实。他们为了中华民族的解放而流过血。在中国的大地上，抗战以后，朝鲜义勇队（现已改属韩国光复军）在各战线各战场上与日寇作战，流血流汗。在北方平原上牺牲了很多壮士。”“我们希望在不久的将来，他们都能回到韩国，实现韩国的自由与独立”。^④

40年代以后，对朝鲜独立运动的援助，已经深入到各个敌后抗日根据地。1941年陕甘宁边区第二届参议会通过《团结援助朝鲜革命人士案》，^⑤并选举朝鲜人士担任边区政府之参议员。^⑥由邓小平领导的晋冀鲁豫边区政府临时参议会也于1941年夏秋通过决议案，提出若干指导原则，其内容包括：因革命行动而被外国政府压迫来到边区的朝鲜人士，“边区政府一律予以保护与援助”，这种援助“包括政治、经济、文化等各方面，如保障其组织之合法地位，予以抗日武装自由，补助其经费，尊重朝鲜民族固有风俗习惯，

① 秋宪树：《韩国独立运动》（一），第671—672页。

② 《新华日报》，1939年3月2日。

③ 《中央日报》，1942年10月12日。

④ 《新华日报》，1942年11月11日。

⑤ 中国科学院历史研究所第三所：《陕甘宁边区参议会文献汇编》，第167页，1958年版。

⑥ 同上，第167—170页。

容许以朝鲜文字办学校与出版书籍,介绍并优待其青年入学等各项”。^① 根据这一议案的精神,边区政府于1941年秋冬颁布《优待朝鲜人民规程》,对支持朝鲜革命志士作出11条具体规定。^② 在晋冀鲁豫边区政府临时参议会第二次大会太行太岳会议上,邓小平亲自提出聘请朝鲜人士参加会议并担任参议员的提案,得到大会一致通过。^③ 这种情况在其他敌后抗日根据地也相当普遍。如晋西北行署公布的《协助朝鲜侨民抗日十项办法》,其中有:确认朝鲜抗日武装之合法地位;朝鲜侨民享有与中国人民同等权利;帮助技术人才与知识分子谋求职业;求学者免费进入各种学校;所用经费由县以上政府报销,等等。^④

1941年秋在延安举行的东方各民族反法西斯代表大会,是一次大规模支持包括朝鲜独立运动在内的民族解放运动的重要会议。这次会议一开始就通过了包括苏、美、英、法等国首脑以及蒋介石、毛泽东、朱德、金九等在内的34人名誉主席团、推选朱德、林伯渠、吴玉章等36人为主席团。印尼代表致开幕词。毛泽东向大会致词,号召东方各民族加强团结:“我想大会的主要目的就是团结,促进各民族团结,打倒法西斯。”叶剑英在会上讲了话。朝鲜代表武亭在大会的报告中,叙述了朝鲜亡国后政治、经济、文化等方面情况,介绍了朝鲜独立运动的历史和现状,强调现在的任务就是扩大组织范围,使外部和内部的斗争取得更密切的配合。朱德作大会总结报告,他在共九个部分的报告中,详细论述了建立反法西斯统一战线的必要性和紧迫性。朝鲜代表武亭最后致闭幕词。这次会议通过了东方各民族反法西斯联盟简章,并成立延安的组织,显示了东方各民族空前广泛的团结,以及对帝国主义的同仇敌忾,表现出

① 《解放日报》,1941年8月21日。

② 《解放日报》,1941年11月4日。

③ 《解放日报》,1941年9月24日。

④ 《解放日报》,1943年3月29日。

为争取各民族自由独立而坚持斗争的高度激情。^①

(二)

驱逐日本帝国主义的主要斗争形式是战争,主要组织形式是军队。从军事上支持朝鲜革命志士,是中国人民援助朝鲜独立运动的基本任务。

早在孙中山先生创办黄埔军校时,就吸收过韩国革命青年,为独立运动培养军事骨干。以后,除已经活跃在东北三省抗日前线的朝鲜武装部队外,在关内地区又相继开办朝鲜革命干部学校(南京)、中央军官学校洛阳分校军官训练班、韩国独立军特务队预备训练所(南京)、中央军官学校第10期训练班(南京)和军委会政训班朝鲜学生班(江西、湖北)等军事学校,培训了一大批朝鲜军事人才。据1934年的不完全统计,在中国军队中服役的韩国将校级军官即达300余名。^②

第二次国共合作后,于1938年10月10日在武汉成立了关内地区的第一支朝鲜军队——朝鲜义勇队。这支军队一经成立,就直接参加中国抗战,在两国军队合作抗日的历史上增添了新的篇章。朝鲜义勇队的任务是:“唤起不愿做殖民奴隶的千百万朝鲜同胞,在朝鲜义勇队这面旗帜下集合起来,更联合法西斯军阀压迫下的一切民众,打倒我们真正的敌人日本军阀,以完成东亚真正永久和平。”该队队员都是受过高等教育的知识分子。朝鲜义勇队成立后,转战于中国13个省份、6个战区,曾参与湘北会战、鄂北三次会战、昆仑关争夺战、中条山反“扫荡”战,并参加了杭州、通城、通山、大沙坪、崇阳、铁丝岗、锡山、羊楼司、滑水塘、奉新、新建等地的战斗。1940年冬,朝鲜义勇队的三个支队分别进入华北、华中和东南

^① 《解放日报》,1941年10月27日至11月1日。

^② 《东亚日报》,1934年1月30日。

敌后战场活动。到达华北敌后战场的支队活跃在冀豫边区的邢台、邯郸、武安等地，屡建战功，受到抗日根据地军民的赞誉与崇敬。晋冀鲁豫边区当局在1942年发出通知，决定于“九·一八”纪念日在太行区某地举行朝鲜烈士会葬典礼，其他各地都在这一天举行纪念会，报告朝鲜志士英勇捐躯之事迹，并全体默哀3分钟。这份文告指出：“中国抗战5年来，就有许多朝鲜志士参加了我国的抗日战争，他们始终活跃在我国各个战场上。这种坚定不移的意志，不屈不挠的精神，是值得我们全体军民向他们学习的”。^①

1940年9月17日，韩国临时政府在重庆成立了自己的“国军”——韩国光复军。这是朝鲜独立运动史上又一重要事件。见词明义，韩国光复军的任务就是打倒日寇，雪耻报仇，光复韩国。先期成立的朝鲜义勇队改编为韩国光复军第一支队。光复军成立后，曾在西安设立干部训练班，先后训练干部数百名。全军初辖6个支队，后改编为3个支队，分别活动于山西、绥远、河南、江苏、安徽、陕西、江西等广大地区。1942年光复军主力挺进华北，深入敌后，使日寇大为震惊。

在抗日根据地首府延安，有大批来自重庆、洛阳等地的朝鲜志士。他们于1942年1月7日建立了自己的军队——朝鲜义勇军（与“朝鲜义勇队”仅一字之差）。这支军队成立后，立即分赴冀鲁豫、晋察冀、太行等三个地区，直接向敌占区发展，开展敌后游击战和瓦解日军的斗争，并参与抗日根据地基层政权的建设活动。后来，随着战局的发展，朝鲜义勇军主力随同八路军及原东北军的部队，向东北三省进军，消灭日寇，并组织在东北地区的朝鲜人民，以完成解放朝鲜之伟大任务。为悼念朝鲜义勇军阵亡烈士，曾在重庆举行隆重追悼会，周恩来、董必武、邓颖超以及朱德、彭德怀等敬献挽联，表达了中国人民的哀痛之情。周恩来等的挽联上写道：“怎样

^① 《新华日报》，1942年8月29日。